

## Nace Clara Zetkin, activista antibelicista y defensora de los derechos de las mujeres, la educación y el trabajo

5 de julio de 1857



**C**lara Zetkin nació el 5 de julio de 1857 en Wiederau, Alemania. Fue dirigente política y miembro del Partido Socialdemócrata; escribió y distribuyó literatura de manera clandestina desde el exilio; luchó por la igualdad de los derechos de las mujeres, la educación, el trabajo y contra la guerra.

“Todas las mujeres, sea cual sea su posición, deberían exigir la igualdad política como medio para alcanzar una vida más libre”.

Clara Zetkin

Clara, de origen judío, fue hija de un maestro rural de Sajonia, Alemania. Mientras estudiaba el magisterio en Leipzig, se casó con el revolucionario ruso Osip Zetkin. Escritora, periodista, oradora y precursora del feminismo, participó activamente en la política desde que tenía solo veinte años.<sup>1</sup> Se afilió al Partido

<sup>1</sup> Luisa Posada Kubissa. “Sobre la ‘cuestión femenina’ en Clara Zetkin”, *Revista Venezolana de Estudios de la Mujer*, 22, n.º 49 (2017), <https://goo.su/gQ5anBT>

Socialdemócrata de Alemania, el cual fue prohibido en 1878, junto con el resto de las actividades socialistas, por el entonces canciller alemán Otto von Bismarck.

Ante la prohibición, Clara Zetkin se autoexilió en Suiza y París: ahí tuvo contacto con varios líderes socialistas, anarquistas y dirigentes del movimiento obrero. Desde estos espacios escribió y distribuyó literatura de manera clandestina, además de adherirse a la fundación de la Segunda Internacional, una organización conformada por distintos partidos socialistas desde la cual abogó por la lucha de los derechos de las mujeres.<sup>2</sup>

En 1890 decidió regresar a Alemania para encargarse de la sección femenina del partido. Un año después de su regreso fundó un medio impreso llamado *La Igualdad*, que llegó a tener más de 125,000 suscriptores. La revista fue el órgano oficial de la Internacional de Mujeres Socialistas: uno de los canales más importantes de la época en favor de los derechos laborales de las mujeres.<sup>3</sup>

En agosto de 1910 se llevó a cabo en Copenhague la Segunda Conferencia Internacional de Mujeres Socialistas, organizada por Clara. En ella se debatieron los derechos laborales, la educación de las mujeres y la lucha contra la guerra, que en ese momento amenazaba al mundo entero. También propuso que cada año se conmemorase el Día Internacional de la Mujer para recordarle a la sociedad las demandas pendientes del colectivo feminista. Su propuesta fue aprobada, y así, el 19 de marzo de 1911, se celebró por primera vez en Austria, Dinamarca, Suiza y Alemania el International Women's Day.

Entre el 26 y 28 de marzo de 1915, convocó a las mujeres socialistas a preparar una conferencia internacional, la cual sesionó en la ciudad de Berna, en Suiza; al encuentro asistieron 70 mujeres de ocho países del continente europeo que condenaron la guerra imperialista con la consigna “guerra a la guerra”.

Su activismo en favor de los derechos de las mujeres la llevó a prisión por poco menos de un año, tiempo en el cual no pudo intervenir activamente en el movimiento social. Una vez que salió de la cárcel le prohibieron hablar en público y la excluyeron del Partido Socialdemócrata alemán.

Zetkin fue promotora del derecho al voto de las mujeres. Hay constancia de ello en las conferencias internacionales de mujeres socialistas a las que convocó en Stuttgart (1907) y en Copenhague (1910). Además de sus esfuerzos en favor

---

<sup>2</sup> Comisión para la Investigación de Malos Tratos a Mujeres. “Clara Zetkin”, <https://goo.su/UsXIAY>

<sup>3</sup> Cátedra Unesco de Derechos Humanos. “Reconocimiento Clara Zetkin”, <https://goo.su/xCOIz>

de la mujer, defendió la lucha por mantener la paz, contra la desigualdad y por los seguros sociales para niños y mujeres.<sup>4</sup>

En 1920 fue elegida presidenta del Movimiento Internacional de las Mujeres Socialistas, y en ese mismo año visitó por vez primera a la Unión Soviética. En 1924, fundó y dirigió el Socorro Rojo Internacional, organización solidaria de asistencia a las víctimas del fascismo.<sup>5</sup>

En 1932 fue nombrada presidenta del Parlamento alemán, el último antes de la llegada de los nazis al poder al año siguiente. Cuando sucedió esto último, se exilió a la Unión Soviética. El 20 de junio de 1933, a los 76 años, Clara falleció en un sanatorio de Archangelskoje, cerca de Moscú. Su cuerpo fue sepultado en las murallas del Kremlin.

Zetkin es recordada mediante muchos reconocimientos que homenajean su arduo trabajo. En México, la Universidad Autónoma de México creó el "Comité Zetkin", el cual está compuesto por organizaciones no gubernamentales, miembros de instituciones de educación superior y especialistas que continúan la importante tarea de promover la igualdad y la justicia para todas las mujeres.<sup>6</sup>

Además, en el marco del Centenario del Día Internacional de la Mujer, en marzo de 2011 se definió la Primera Entrega de los Reconocimientos "Clara Zetkin", dicho reconocimiento "tiene el objetivo de galardonar a mujeres por sus aportes en el ámbito de los derechos humanos de las mujeres, particularmente en la igualdad sustantiva, la equidad, la participación social, política económica, así como la educación, la ciencia, la salud".<sup>7</sup> El galardón se entrega en México o en cualquier otro país y cada año se entrega a diferentes mujeres.

Imagen: Clara Zetkin (retrato). *Mujeres Bacanas*, <https://goo.su/zPVMU>

<sup>4</sup> Cátedra Unesco de Derechos Humanos. "Reconocimiento Clara Zetkin", <https://goo.su/xCOlz>

<sup>5</sup> "Clara Zetkin: el feminismo, la clase obrera y la revolución socialista", *Diario Octubre*, 8/03/2019, <https://goo.su/q6AineP>

<sup>6</sup> Comité "Clara Zetkin". Reconocimientos Clara Zetkin, Día Internacional de la Mujer, <https://goo.su/11UaCi>

<sup>7</sup> Cátedra Unesco de Derechos Humanos. "Reconocimiento Clara Zetkin. Objetivo", <https://goo.su/JDiVzP>